

## Габон: путч 2023 года в контексте постколониальной истории

© Филиппов В.Р.<sup>a</sup>, 2024

<sup>a</sup> Институт Африки РАН, Москва, Россия  
ORCID: 0000-0003-0501-8528; fvr1957@mail.ru

**Резюме.** Глобальные геополитические трансформации новейшего времени деформируют сложившееся в послевоенное время мироустройство. Они обусловили начало конца доминирования Франции в Западной и Центральной Африке. Происходит деградация и распад военно-политической системы «Франсафрик». От власти отстранены политические элиты африканских стран, бывших колониями французской империи и до последнего времени находившихся в политической и экономической зависимости от бывшей метрополии.

За последние 3 года вооруженные перевороты случились в Мали, Гвинее, Судане, Буркина-Фасо, Нигере и Габоне. В статье рассмотрены особенности военного переворота 2023 г. в Габонской Республике и его отличия от путчей в других государствах этого региона.

В частности, отмечается лояльное отношение к инициаторам путча со стороны Елисейского дворца, раскрываются причины этой неожиданной толерантности. Объясняется и вполне доброжелательное отношение путчистов к присутствию французских войск на территории Габона. Везде наблюдалась массовая поддержка восставших военных со стороны гражданского общества.

**Ключевые слова:** Африка, Габон, Франция, военный переворот, путч, Эммануэль Макрон, Омар Бонго, Али Бонго, Франсафрик

**Для цитирования:** Филиппов В.Р. Габон: путч 2023 года в контексте постколониальной истории. *Азия и Африка сегодня*. 2024. № 11. С. 23–30. DOI: 10.31857/S0321507524110033

## Gabon: The 2023 Coup in the Context of Postcolonial History

© Filippov V.R.<sup>a</sup>, 2024

<sup>a</sup> Institute for African Studies,  
Russian Academy of Sciences, Moscow, Russia  
ORCID: 0000-0003-0501-8528; fvr1957@mail.ru

**Abstract.** The global geopolitical transformations of modern times are deforming the world order that emerged in the post-war period. These transformations marked the beginning of the end of French dominance in West and Central Africa. There is a rapid degradation and collapse of the military-political system “Fransafrique”.

Over the past 3 years, armed coups have occurred in Mali, Guinea, Sudan, Burkina Faso, Niger and Gabon. The violent change of power in all these states had much in common, but there were also significant differences in what was happening in these countries. The article examines the features of the 2023 military coup in the Gabonese Republic and its distinctions from coups in other states in this region.

In particular, the Elyse Palace’s loyal attitude towards the initiators of the putsch is noted, and the reasons for this unexpected tolerance are revealed. This also explains the quite benevolent attitude of the putschists towards the presence of French troops on the territory of Gabon. All the coups that have happened in recent years have little in common: the impoverishment of the broad masses, galloping inflation and unemployment. Everywhere there was massive support for the rebel military from civil society.

**Keywords:** Africa, Gabon, France, military coup, putsch, Emmanuel Macron, Omar Bongo, Ali Bongo, Francefrigue

**For citation:** Filippov V.R. Gabon: The 2023 Coup in the Context of Postcolonial History. *Asia and Africa today*. 2024. № 11. Pp. 23–30. (In Russ.). DOI: 10.31857/S0321507524110033

### ВСТУПЛЕНИЕ

В 1960 г. Габон стал независимым государством. Однако Елисейский дворец сделал все, чтобы удержать эту богатую нефтью страну в орбите своего влияния. В президентское кресло усилиями фран-

цузских спецслужб был посажен человек, менее всего подходивший на роль президента суверенного государства.

Имеющий криминальные склонности, Л.Мба участвовал в нескольких уголовных деяниях и отсидел срок в тюрьме. В 1924 г. администрация назначила его главой кантона в провинции Эстуаре, но в 1931 г. по обвинению в изнасиловании и убийстве женщины он был приговорен к 3 годам тюрьмы и 10 годам изгнания. В 1946 г. ему было дозволено вернуться на родину, а в 1956 г. Мба стал мэром Либревиля. Он руководил политической интеграцией Габона во Французское содружество, чем и заслужил доверие Парижа. После референдума 1958 г. он стал премьер-министром Республики Габон. После обретения Габонот независимости 17 августа 1960 г. он становится первым президентом суверенной страны. В соответствии с договором о сотрудничестве Франция сохраняла на территории Габона свои войска и военную базу, а также получала приоритет в том, что касалось разведки, добычи и получения сырья. Обосновавшись в президентском кресле, Л.Мба ввел в стране однопартийную систему, запретив все общественные организации, кроме подконтрольной ему Демократической партии Габона [1].

Установление диктатуры Мба вызвало недовольство в немногочисленной армии. 18 февраля 1964 г. в стране произошел военный переворот: 150 мятежников захватили президентский дворец и арестовали Л.Мба. Мятежники обратились к Парижу с просьбой не вмешиваться в ситуацию. Однако Мба вполне устраивал Ж.Фоккара (генерального секретаря президента по делам Африки), менять его на кого-то другого «господин Африка» не захотел. Генерал де Голль принял решение о военной экспедиции в Габон, в результате которой Мба снова оказался в президентском кресле. Но вскоре он скончался в Парижском госпитале.

### «МАЛЕНЬКИЙ ЧЕЛОВЕК» БОЛЬШОЙ АФРИКАНСКОЙ ПОЛИТИКИ

Его место в ноябре 1967 г. занял вице-президент Габона Омар Бонго. В 1973 г. он легитимировал свое правление: в стране прошли президентские выборы. Претендент на пост президента был только один и, разумеется, именно он был избран<sup>1</sup>. Политическое и медийное обеспечение этих «выборов» осуществляла Франция.

Возглавив страну, Бонго заметно обновил её политическую элиту, на все ключевые должности были назначены преданные ему люди. Но в политической системе Габона мало что изменилось. Фактически это была ничем не ограниченная диктатура. В 2003 г. Бонго инициировал конституционную реформу и добился внесения поправок в основной закон Габонской республики. Поправки позволяли действующему президенту избираться на этот пост неограниченное число раз, а срок полномочий продлевался до 7 лет.

Политическую физиономию О.Бонго трудно оценить однозначно. Габон всё время его правления считался одной из наиболее экономически стабильных стран Африки. За годы пребывания у власти этого, безусловно, неординарного политика, доход на душу населения в стране вырос в 15 раз – до \$14 тыс. в год. Но львиная доля нефтяной ренты присваивалась чиновниками и политиками, прежде всего кланом Бонго. Быстро обогащались французские специалисты, проживающие в стране. Жителям лесных деревушек ничего не досталось от нефтяных доходов. Журналист Брюно Мубамба свидетельствует: «Большинство жителей Габона находятся за чертой бедности. Задача каждого дня – просто поесть» [2]. Нефтяная рента позволяла Бонго многие годы обеспечивать политическое и электоральное прикрытие режима. В кулуарах Елисейского дворца говорили, что во Франции не может стать министром по делам сотрудничества и франкофонии человек, которого невзлюбил президент Габона [3]. Сам Бонго сформулировал секрет своего могущества афористично и точно: «Габон без Франции – как автомобиль без водителя. Франция без Габона – как автомобиль без топлива...»<sup>2</sup>. Али Бонго (сын О.Бонго и его преемник), в свою очередь, охарактеризовал суть отношений его страны с Парижем таким образом: «Французы защищают нашу систему от внутренних и внешних угроз. А мы поддерживаем французскую политику в Африке» [4].

О том, как О.Бонго прикармливал своих кураторов из Елисейского дворца, я писал неоднократно (см., например, [5]). Здесь скажу лишь о том, как президент Габона реализовывал свои дивиденды,

<sup>1</sup> <http://echo.msk.ru/programs/48minut/521234-echo/> (accessed 23.04.2023)

<sup>2</sup> Gabon president Omar Bongo Ondimba dies. <http://www.thetimes.co.uk/tto/news/> (accessed 04.05.2024)

полученные от поставок нефти. На его личных счетах во французских банках находилось \$3 млрд<sup>3</sup>. Еще в 1997 г. эксперты США объявили, что капитал Бонго был создан «за счет пожертвований французской компании», осуществлявшей добычу нефти в стране [6]. Судья Ф.Дессе установила, что Бонго и его родне принадлежало 33 объекта элитной недвижимости в Париже и на Лазурном Берегу<sup>4</sup>. Президент Габона оказался на первом месте в списке лиц, не являющихся гражданами Франции, но владеющих недвижимостью на территории этой страны. Общая стоимость этой недвижимости составила €160 млн.

После публикации материалов расследования власти Габона объявили о своем намерении пересмотреть все соглашения о сотрудничестве, заключенные ранее с Францией. Елисейский дворец в ответ на это объявил о своем намерении закрыть французскую военную базу в Либревиле. Это не устраивало президента Габона, который хорошо помнил, какую роль в его политической биографии сыграли французские десантники. Напомню, что французская армия несколько раз спасала О.Бонго от народного гнева. (В 1990 г. габонская молодежь вышла на улицы с требованием отставки президента, но французские войска жестоко подавили восстание.)

## ВЛАСТЬ ПО НАСЛЕДСТВУ

8 июня 2009 г. О.Бонго скончался, более чем 40-летнее правление любимца Елисейского дворца завершилось. Конституция Габона предписывала провести президентские выборы в течение 45 дней после его кончины.

Таковые состоялись 30 августа 2009 г. На следующий день сразу трое кандидатов объявили о своей победе. Однако министр внутренних дел Габона Жан-Франсуа Ндонгу объявил победителем сына почившего президента – Али Бонго.

Это спровоцировало массовые беспорядки в Либревиле и Порт-Жантиле. В столице толпы протестующих громили дома граждан Франции, а в Порт-Жантиле манифестанты сожгли генеральное консульство Франции. Манифестации происходили под лозунгами «Бей французов! Франция, прочь из Габона! Мы по горло сыты французскими колонистами!»<sup>5</sup>. Во французском посольстве был создан кризисный центр, который приступил к «изучению ситуации» [7]. Результат известен. 24 февраля 2010 г. Н.Саркози (президент Франции в 2007–2012 гг.) прибыл в Габон, где его встречал Али Бонго. Было подписано соглашение, которое предусматривало сохранение французской военной базы в Габоне [8].

Следующий кризис случился 7 января 2019 г. Пять офицеров республиканской гвардии Габона блокировали здание государственной радиостанции в Либревиле и выступили с обращением к согражданам. Лейтенант О.Келли заявил о конце правления президента А.Бонго [9]. Он заявил, что «наступил долгожданный день, когда армия решила встать на сторону народа», провозгласил себя лидером Патриотического движения военных и спецслужб Габона и предложил армии «в интересах нации взять под контроль транспортную систему, запасы боеприпасов и аэропорты»<sup>6</sup>. Он пообещал создать Национальный совет восстановления демократии «с целью спасти страну от хаоса» [10], и объявил, что его сподвижники уже контролируют правительство [11]. Позже выяснилось, что это не соответствовало действительности.

В коммюнике путчистов новогоднее обращение президента, который после перенесенного в октябре 2018 г. инсульта не мог двигать рукой и с трудом выговаривал некоторые слова, было названо «жалким зрелищем»<sup>7</sup>. Келли призвал граждан страны поддержать восставших военных: «Встаньте как один человек и возьмите под свой контроль улицу» [10]. Призыв повстанцев собрал около 3 сотен человек, попытавшихся прорваться в офис радиовещательной компании<sup>8</sup>. По данным *Radio France International (RFI)*, в Либревиле были слышны выстрелы [9].

<sup>3</sup> Габонская модель государственности для России. [http://tolk.ru/?p=1579\\_\(accessed 22.04.2023\)](http://tolk.ru/?p=1579_(accessed 22.04.2023))

<sup>4</sup> Эль-Хадж Омар Бонго Ондимба. [http://historyline.ru/gabon/el\\_hadzh\\_omar\\_bongo\\_ondimba.html\\_\(accessed 23.04.2024\)](http://historyline.ru/gabon/el_hadzh_omar_bongo_ondimba.html_(accessed 23.04.2024))

<sup>5</sup> [http://ru.tsn.ua/svit/v-gabone-nachalis-besporiadki-pod-devizom-bei-frantsuzov.html\\_\(accessed 23.04.2024\)](http://ru.tsn.ua/svit/v-gabone-nachalis-besporiadki-pod-devizom-bei-frantsuzov.html_(accessed 23.04.2024))

<sup>6</sup> Gabon Coup Attempt: Government Says Situation under Control. [https://bbc.com/news/world-africa-46779854\\_\(accessed 15.03.2023\)](https://bbc.com/news/world-africa-46779854_(accessed 15.03.2023))

<sup>7</sup> Gabon Coup Attempt: Government Says...

<sup>8</sup> [https://news.rambler.ru/africa/41533368-rossiya-edva-ne-lishilas-afrikanskogo-soyuznika/\(accessed 19.09.2022\)](https://news.rambler.ru/africa/41533368-rossiya-edva-ne-lishilas-afrikanskogo-soyuznika/(accessed 19.09.2022))

Вскоре после захвата радиостанции информационное агентство *Reuters* сообщило, что ситуация в столице в целом остается спокойной<sup>9</sup>. Высокопоставленный армейский чиновник заявил корреспонденту *RFI*, что радиостанция окружена, а официальный представитель правительства объявил, что «арестованы четверо мятежников, но еще одному удалось бежать»<sup>10</sup>. Ближе к вечеру появилась информация, что двое путчистов были убиты, а остальные, в т.ч. Келли, арестованы<sup>11</sup>.

Командующий ВВС Габона Эрик Мбадинга, комментируя эти события, отметил, что попытка переворота стала неожиданностью для командования. Армия считалась верной семье Бонго, т.к. в ней доминирует президентская гвардия, которая рекрутируется в районе Верхних Огуэ, т.е. в родных местах президента. Президентская гвардия подчиняется руководству разведки и министерству обороны, соответственно возглавляемым братом президента Федерико Бонго и его двоюродным братом Грегуаром Куной [11].

Реакция Елисейского дворца на попытку путча 2019 г. была предсказуемой. По тревоге были подняты французские десантники, базирующиеся в Либревиле [13]. Как свидетельствует профессор Университета Южной Африки М.Рупиа, именно они сыграли решающую роль в подавлении мятежа. По его словам, «отважные молодые солдаты» были быстро уничтожены «резидентскими французскими и марокканскими экспедиционными силами» [12]. Попытку покончить с узурпацией власти кланом Бонго еще в 2019 г. пресекли по приказу из Парижа.

### ПУТЧ 2023 ГОДА

В августе 2023 г. в Габоне состоялись выборы президента страны. Победу на них ожидаемо одержал А.Бонго; к этому времени он возглавлял страну уже 14 лет.

На выборы не допустили независимых наблюдателей, в стране действовал комендантский час, был отключен Интернет<sup>12</sup>. Елисейский дворец обеспечивал политическое и дипломатическое прикрытие клана Бонго. «Французы были на стороне Бонго, хотя и знали, что неоднократно его победы на выборах были спорными и не обходились без фальсификаций»<sup>13</sup>. С другой стороны, независимые французские масс-медиа весьма скептически оценивали «успех» действующего президента на этих выборах, что побудило «Бонго запретить французские телеканалы, поскольку там рассказывали о фальсификациях, и распорядился ограничить доступ в интернет» [14].

Грязные выборы взорвали ситуацию в стране. Ранним утром 30 августа 2023 г. 12 офицеров силовых структур Габона (армии, республиканской гвардии, сил безопасности, полиции<sup>14</sup>) захватили телестудию в Либревиле. Вскоре путчисты вышли в эфир национального телевидения и объявили о своем намерении положить конец правлению клана Бонго. Правление узурпатора было названо «безответственным и приводящим государство к хаосу» [15].

Офицеры заявили о создании Комитета по переходному периоду и восстановлению институтов (*Comité pour la transition et la restauration des institutions – CTRI*)<sup>15</sup>. Комитет объявил о роспуске государственных институтов, включая «правительство, сенат, национальную ассамблею, конституционный суд, экономический, социальный и экологический совет и избирательный центр Габона»<sup>16</sup>. В стране был введен комендантский час, порт Либревиля был закрыт. Ближе к полудню АФП (*Agence France-Presse – AFP*) сообщило о том, что Али Бонго отправлен под домашний арест [17]. Масс-медиа сообщили, что «народ Габона... доволен и радостен» [18].

<sup>9</sup> Gabon Coup Attempt: Government Says...

<sup>10</sup> <https://ria.ru/20190107/1549085127.html> (accessed 27.07.2021)

<sup>11</sup> <https://lefigaro.fr/international/2019/01/07/01003-20190107ARTFIG00048-gabon-a-la-radio-d-etat-des-militaires-appellent-a-un-soulevement.php> (accessed 29.11.2021)

<sup>12</sup> <https://www.rbc.ru/politics/30/08/2023/64eec7d49a79478151dc9f2f> (accessed 27.07.2021)

<sup>13</sup> <https://rg.ru/2023/08/30/glavnyj-redaktor-african-times-nazval-perevorot-v-gabone-antifrancuzskim-i-antizapadnym.html> (accessed 27.07.2021)

<sup>14</sup> Coup d'Etat au Gabon: le général Brice Oligui Nguema nommé «président de la transition». [https://lemonde.fr/afrique/article/2023/08/30/coup-d-etat-au-gabon-le-general-brice-oligui-nguema-nomme-president-de-la-transition\\_6187021\\_3213.html](https://lemonde.fr/afrique/article/2023/08/30/coup-d-etat-au-gabon-le-general-brice-oligui-nguema-nomme-president-de-la-transition_6187021_3213.html) (accessed 05.05.2024)

<sup>15</sup> Gabon soldiers say Bongo 'regime' ended borders closed. <https://www.africanews.com/2023/08/30/gabon-soldiers-say-election-result-cancelled-regime-ended/> (accessed 30.08.2023)

<sup>16</sup> <https://www.rbc.ru/politics/30/08/2023/64eec7d49a79478151dc9f2f> (accessed 30.08.2023)

Глава Комитета переходного периода Б.Олиги был приведен к присяге в качестве временного президента<sup>17</sup>. (Генерал Олиги является членом семьи Бонго<sup>18</sup>. Это во многом объясняет его сдержанность в отношении представителей прежней политической элиты.) Генерал дал обещание организовать свободные выборы, хотя сроки проведения таковых названы не были. Он объявил о разработке новой Конституции страны и организации референдума для её принятия. Хунта продемонстрировала свое миролюбие, пригласив на церемонию инаугурации представителей прежнего правительства, включая премьер-министра Били-Би-Нзе и Р.К.Рапонду, которая занимала должность вице-президента страны с января по август 2023 г.<sup>19</sup> (Отмечу, что толпа освистала министров кабинета Бонго, приглашенных на церемонию: улица была настроена весьма радикально.)

Еще одним свидетельством толерантности новой власти стало назначение Раймона Ндонга Симу (он был главой кабинета в правительстве А.Бонго до того, как присоединился к оппозиции) главой переходного правительства, в состав которого были включены политики, представлявшие различные политические структуры Габона<sup>20</sup>. Новый премьер-министр, в свою очередь, заявил, что он предполагает в течение 2 лет организовать всеобщие демократические выборы, и гарантировал свободу А.Бонго. В новый состав кабинета вошли как представители оппозиции и критики правления клана Бонго, так и его бывшие соратники, а также представители гражданского общества<sup>21</sup>. Чуть позже Р.Д.Симу назначил оппозиционного политика Полетта Миссамбо главой Сената, а главой Национальной ассамблеи стал Жан-Франсуа Ндонгу, бывший в период правления А.Бонго членом кабинета министров. Таким образом, хунта продемонстрировала готовность сотрудничать со всеми политическими силами, представлявшими габонское общество.

Али Бонго был освобожден в связи с ухудшением здоровья; опальному президенту было предоставлено право выехать за пределы Габона для медицинского освидетельствования и последующего лечения<sup>22</sup>. Однако поняв, что ему больше ничто не угрожает, Бонго предпочел остаться в своей резиденции в столице Габона.

## СМЕНА РЕЖИМОВ В ГОСУДАРСТВАХ САХЕЛЯ И ЦЕНТРАЛЬНОЙ АФРИКИ: ОБЩЕЕ

В контексте происходящего в Габоне нелишне вспомнить, что за последние 3 года вооруженные перевороты случились также в Мали, Гвинее, Судане, Буркина-Фасо и Нигере (см., например [16]). Насильственная смена власти во всех этих государствах имела много общего, но были и существенные различия. Именно поэтому Пятая республика после описанных событий воздержалась от резких оценок событий в Либревиле. Премьер-министр Франции Элизабет Борн заявила только, что «Франция внимательно следит за ситуацией [20]. Глава европейской дипломатии Жозеп Боррель также отметил серьезную разницу между происходящим в Габоне и других мятежных странах Сахеля и воздержался от резкой критики путчистов: «В Габоне ситуация совершенно иная, чем в Нигере, поэтому мы намерены действовать мирным путем, путем дипломатии», – отметил он [21].

Показательно в этом смысле заявление министра обороны Франции Себастьяна Лекорню: «Франция осуждает все государственные перевороты. Однако мы не можем ставить знак равенства (курсив мой. – В.Ф.) между ситуацией в Нигере, где нелегитимные солдаты свергли законно избранного президента, и ситуацией в Габоне, где мотивом, выдвигаемым военными, являются именно несоблюдение закона о выборах и Конституция. Потому что на самом деле, и я взвешиваю свои слова, есть сомнения в честности выборов в этой стране» (цит. по: [18]). Некоторые особенности поведения А.Бонго вызывали

<sup>17</sup> Gabon coup leader Brice Nguema vows free elections. <https://web.archive.org/web/20230904220628/https://www.bbc.com/news/world-africa-66705693> (accessed 30.08.2023)

<sup>18</sup> Who is Brice Oligui Nguema, Gabon's interim leader? <https://www.aljazeera.com/news/2023/8/30/who-is-brice-oligui-nguema-alleged-coup-leader-in-gabon> (accessed 02.09.2023)

<sup>19</sup> Gabon coup leader sworn in as interim president. <https://web.archive.org/web/20230905220129/https://www.businesslive.co.za/bd/world/africa/2023-09-04-gabon-coup-leader-sworn-in-as-interim-president/> (accessed 04.09.2023)

<sup>20</sup> Gabon junta appoints former Bongo ally transitional prime minister. <https://www.africanews.com/2023/09/07/gabon-junta-appoints-former-bongo-ally-transitional-prime-minister/> (accessed 04.09.2023)

<sup>21</sup> Gabon: PM unveils transitional government officials. <https://web.archive.org/web/20230912063128/https://www.africanews.com/2023/09/10/gabon-pm-unveils-transitional-government-officials/> (accessed 12.09.2023)

<sup>22</sup> Gabon's military says deposed President Ali Bongo 'free' to travel abroad. <https://www.aljazeera.com/news/2023/9/7/gabons-military-says-ex-president-ali-bongo-free-to-travel-abroad> (accessed 16.09.2023)

настороженность в дипломатическом ведомстве Пятой республики, поскольку давали основания подозревать его в игре на два фронта [22].

Журналист программы «Время» А.Попова отметила, что «переживший в 2018 г. инсульт президент Габона свое обращение о помощи зачем-то записал на английском. Французы не оценили и спасать не торопились» [18]. А британский политолог Хью Скофилд задается далеко не праздным вопросом: «Если бы влияние Франции по-прежнему было так велико, разве стал бы А.Бонго предпринимать шаги по выводу Габона из франкосферы? До такой степени, что в прошлом году он фактически присоединил страну к Содружеству наций – объединению Великобритании и её бывших колоний?» [22]. Напомню, что в Париже на протяжении 9 лет проводили антикоррупционное расследование, касающееся собственности семьи Бонго. Дошло до того, что Али Бонго угрожал сменить государственный язык в своей стране с французского на английский.

Иными словами, переворот в Габоне не вызвал идиосинкразии у Елисейского дворца, т.к. режим А.Бонго давно не пользовался особым доверием и у французских покровителей его отца. Последние были бы и рады смене режима в стране в случае лояльности путчистов Парижу.

Еще одно существенное отличие в отношении французской дипломатии к габонским событиям состоит в том, что среди причин, спровоцировавших переворот, не было обвинений в адрес прежней власти в неспособности защитить страну от исламских террористов; соответственно, никто не инкриминировал французским военным неспособности выполнить принятые на себя обязательства по защите своих африканских союзников от свирепствующих в Сахеле джихадистов.

Политический обозреватель английской «Гардиан» Питер Бомонт объясняет это вполне тривиальным географическим фактором: «В отличие от Нигера и других западноафриканских стран, управляемых военными хунтами, Габон не пострадал от насилия со стороны джихада и считался относительно стабильным государством... Габон, расположенный южнее на побережье Атлантического океана, не сталкивается с такими проблемами...» [20]. Овигве Эгегу, аналитик консалтинговой группы *Afrapolitika*, подчеркнул, что «переворот в Габоне отличается от тех, которые мы наблюдали в других странах Западной Африки: последние больше касались безопасности и управления, а в Габоне речь идет об избирательном процессе»<sup>23</sup>.

Если в других странах Сахеля, ставших аренами военных переворотов, и новые власти, и улица выступали против присутствия французских военных на своей территории, то в Габоне все было иначе.

В соседних странах восставшие военные добивались вывода французского контингента со своей суверенной территории, в Габоне же французы сохранили свою военную базу, и здесь 400 французских солдат продолжали выполнять свою миссию по подготовке габонских силовиков. Западные масс-медиа свидетельствовали, что, «по словам французских военных, они не изменили свои обычные операции» [19]. Видимо, новые власти хорошо помнили, как полезны были французские штыки клану Бонго в прошлые годы<sup>24</sup>.

## ЗАКЛЮЧЕНИЕ

Роднит между собой все случившиеся в последние годы путчи во франкофонных странах Сахеля и Центральной Африки совсем немного. Это обнищание представителей самых широких народных масс, галопирующая инфляция и безработица. Уже после отстранения от власти Али Бонго признал широко распространенное разочарование граждан страны по поводу роста стоимости жизни и перечислил меры, которые его правительство принимает для «сдерживания цен на топливо, повышения доступности образования и стабилизации цен на багеты» [20]. Еще одним общим местом стало обвинение правящих коррумпированных политических кругов в тотальной коррупции и массовых хищениях во время длительного пребывания у власти [21].

И, наконец, везде отмечалась массовая поддержка восставших военных со стороны гражданского общества. Попавший в опалу и изолированный в своей резиденции А.Бонго призвал людей «шуметь»

<sup>23</sup> A 'coup' in Gabon: Who, what and why? <https://www.aljazeera.com/news/2023/8/30/a-coup-in-gabon-who-what-and-why> (accessed 13.08.2023)

<sup>24</sup> Le Monde: лидер мятежников не против присутствия Франции в Габоне. [https://social.rt.com/blog/43300994631/Le-Monde-lider-myatezhnikov-ne-protiv-prisutstviya-Frantsii-v-Ga?utm\\_referrer=mirtesen.ru](https://social.rt.com/blog/43300994631/Le-Monde-lider-myatezhnikov-ne-protiv-prisutstviya-Frantsii-v-Ga?utm_referrer=mirtesen.ru) (accessed 12.09.2023)

[23], выступая в его поддержку. Но вместо этого толпы людей, вышедшие на улицы столицы, праздновали отстранение от власти династии, обвиняемой в том, что многие годы она обогащалась за счет распродажи природных богатств страны.

## ЛИТЕРАТУРА / REFERENCES

1. Изюмов А. 40 лет анестезии. Издательский дом Коммерсант. <http://www.kommersant.ru/doc/1185503> (accessed 23.04.2010)  
Izyumov A. 40 years of anesthesia. Moscow. (In Russ). <http://www.kommersant.ru/doc/1185503/> (accessed 23.04.2010)
2. Кириленко А. В Габоне выборы. Почем копченые уши? *Радио Свобода*. <http://www.svoboda.mobi/a/1849667.html> (accessed 20.08.2011)  
Kirilenko A. Elections in Gabon. How much are smoked ears? *Radio Liberty*. <http://www.svoboda.mobi/a/1849667.html> (In Russ). (accessed 08.20.2011)
3. Дютей Д. Умер президент Габона Бонго: история «Франсафрики» завершилась. *Радио Франс Интернешнл*. [http://www.rfi.fr/acturu/articles/114/article\\_3430.asp](http://www.rfi.fr/acturu/articles/114/article_3430.asp) (accessed 12.04.2012)  
Duteil D. Gabonese President Bongo has died: the history of “Françafrique” has ended. *Radio France International*. [http://www.rfi.fr/acturu/articles/114/article\\_3430.asp](http://www.rfi.fr/acturu/articles/114/article_3430.asp) (In Russ). (accessed 04.12.2012)
4. Зубов Н. Франция продолжает «доить» колонии в Африке. *Издательский дом Коммерсант*. <http://kommersant.ru/doc/1761267> (accessed 20.11.2014)  
Zubov N. France continues to “milk” colonies in Africa Moscow. (In Russ). <http://www.kommersant.ru/doc/1761267> (accessed 11.20.2014)
5. Филиппов В.Р. «Франсафрик»: тень Елисейского дворца над Черным континентом. *Информационные войны и цветные революции*. М., Горячая линия-Телеком, 2017. 382 с. ISBN 978-5-9912-0643-3  
Filippov V.R. 2017. “Françafrique”: the shadow of the Elysee Palace over the Dark Continent. *Information wars and color revolutions*. Moscow. 382 p. (In Russ). ISBN 978-5-9912-0643-3
6. Gerth J. Hearings Offer View Into Private Banking. *New York Times*. <http://www.nytimes.com/1999/11/08/world/hearings-offer-view-into-private-banking.html> (accessed 22.11.2018)
7. Цилинская Е. После объявления результатов президентских выборов в Габоне вспыхнули беспорядки. *Radio Tochka.net*. <http://news.tochka.net/17893-vybory-v-gabone-pererosli-v-besporyadki/> (accessed 20.11.2016)  
Tsilinskaya E. After the announcement of the results of the presidential elections, riots broke out in Gabon. *Radio Tochka.net*. Moscow. <http://news.tochka.net/17893-vybory-v-gabone-pererosli-v-besporyadki/> (In Russ). (accessed 11.20.2016)
8. Гусев Д. Новое африканское турне Николя Саркози. *Радио Франс Интернешнл*. [http://www.rfi.fr/acturu/articles/122/article\\_5584.asp](http://www.rfi.fr/acturu/articles/122/article_5584.asp) (accessed 23.11.2023)  
Gusev D. New African tour of Nicolas Sarkozy. *Radio France International*. [http://www.rfi.fr/acturu/articles/122/article\\_5584.asp](http://www.rfi.fr/acturu/articles/122/article_5584.asp) (In Russ). (accessed 11/23/2023)
9. Калюков Е. Военные в Габоне объявили о захвате власти для восстановления демократии. 7 января 2019. *ИА РБК*. <https://www.rbc.ru/politics/07/01/2019/5c330b4a9a794770e85c72a1> (accessed 27.08.2021)  
Kalyukov E. The military in Gabon announced the seizure of power to restore democracy. January 7, 2019. *RBC news agency*. (In Russ). <https://www.rbc.ru/politics/07/01/2019/5c330b4a9a794770e85c72a1> (accessed 08.27.2021)
10. Jaulmes A. Putsch manque au Gabon. 07.01.2019. *Le Figaro*. <http://lefigaro.fr/international/2019/01/07/01003-20190107ARTFIG00249-putsch-manque-au-gabon.php> (accessed 19.09.2022)
11. Гостев А. «Проснитесь и занимайте улицы»: как провалился военный переворот в Габоне. 08.01.2019. *ИА Крым. Реалии*. <https://ru.krymr.com/a/kak-provalilsya-voenniy-perevorot-v-gabone/29697258.html> (accessed 29.11.2021)  
Gostev A. “Wake up and occupy the streets”: How the military coup failed in Gabon. 8.01.2019. *IA Crimea. Realities*. (In Russ). <https://ru.krymr.com/a/kak-provalilsya-voenniy-perevorot-v-gabone/29697258.html> (accessed 11.29.2021)
12. Rupiya M.R. Three Reasons Why the Gabon Coup Failed. *The Guardian*. 9 January 2019. <https://mg.co.za/article/2019-01-09-three-reasons-why-the-gabon-coup-failed> (accessed 13.01.2021)
13. Кусов В.Г. Правители Африки: XXI век. *Правители Африки*. [https://africanrulers.ru/main/biographies/gabon\\_bongo\\_a/](https://africanrulers.ru/main/biographies/gabon_bongo_a/) (accessed 29.07.2022)  
Kusov V.G. Rulers of Africa: XXI century. *Rulers of Africa*. (In Russ.). [https://africanrulers.ru/main/biographies/gabon\\_bongo\\_a/](https://africanrulers.ru/main/biographies/gabon_bongo_a/) (accessed 07.29.2022)
14. Катков М., Абдуллин Р. Африка идет ва-банк. Чем обернется военный переворот в Габоне. *РИА Новости*. <https://ria.ru/20230830/afrika-1893188930.html?in=t> (accessed 29.09.2023)  
Katkov M., Abdullin R. Africa goes all in. How will the military coup in Gabon turn out? *RIA News*. (In Russ). <https://ria.ru/20230830/afrika-1893188930.html?in=t> (accessed 09.29.2023)

15. Walsh D. Military Officers Seize Power in Gabon, Threatening an African Dynasty. *New York Times*. <https://www.nytimes.com/2023/08/30/world/africa/gabon-coup-election.html> (accessed 30.08.2023)
16. Филиппов В.Р. Буркина Фасо: путч 2022 года. *Азия и Африка сегодня*. 2022. № 7. С. 40–47. DOI: 10.31857/S032150750020974-3  
Filippov V.R. 2022. Burkina Faso: coup 2022. *Asia and Africa today*. № 7. Pp. 40–47. (In Russ). DOI: 10.31857/S032150750020974-3
17. Рыбкин А. Президент Габона Ондимба выступил с видеообращением после попытки госпереворота. *Российская газета*. <https://rg.ru/2023/08/30/prezident-gabona-vystupil-s-videoobrashcheniem-posle-popytki-gosperevorota.html> (accessed 29.09.2023)  
Rybkin A. President of Gabon Ondimba made a video message after the coup attempt. *Russian newspaper*. (In Russ). <https://rg.ru/2023/08/30/prezident-gabona-vystupil-s-videoobrashcheniem-posle-popytki-gosperevorota.html> (accessed 09.29.2023)
18. Попова А. Африка уходит у Франции из-под ног. *ИП Вестн. Новости*. <https://www.vesti.ru/article/3532091> (accessed 29.07.2024)  
Popova A. Africa is disappearing from under France's feet. *IP Vesti. News*. (In Russ). <https://www.vesti.ru/article/3532091> (accessed 07.29.2024)
19. Beaumont P. Gabon military officers declare coup after Ali Bongo wins disputed election. *The Guardian*. <https://the-guardian.com/world/2023/aug/30/gabon-coup-military-takeover-gabonese-election-disputed> (accessed 29.07.2024)
20. Ленин А. Боррель: ЕС не станет прибегать к силовым мерам в Габоне. *Российская газета*. <https://rg.ru/2023/08/31/borrel-es-ne-stanet-pribegat-k-silovym-meram-v-gabone.html> (accessed 01.09.2023)  
Lenin A. Borrell: The EU will not resort to force in Gabon. *Russian newspaper*. (In Russ). <https://rg.ru/2023/08/31/borrel-es-ne-stanet-pribegat-k-silovym-meram-v-gabone.html> (accessed 09.01.2023)
21. Филиппов В.Р. Африканская политика Франции в 2017–2023 годах. *Азия и Африка сегодня*. 2023. № 5. С. 65–73. DOI: 10.31857/S032150750025686-6  
Filippov V.R. 2023. African policy of France in 2017–2023. *Asia and Africa today*. № 5. Pp. 65–73. (In Russ). DOI: 10.31857/S032150750025686-6
22. Скофилд Х. На глазах Макрона французское влияние в Африке рушится. Но почему сейчас? *BBC news*. (In Russ). <https://www.bbc.com/russian/articles/cyxdwgg0915o> (accessed 04.05.2024)
- Scofield H. French influence in Africa is collapsing before Macron's eyes. But why now? *BBC news*. <https://bbc.com/russian/articles/cyxdwgg0915o> (In Russ). (accessed 04.05.2024)
23. Kwon J., Jessie Yeung J., Stambaugh A. Military officers in Gabon declare coup and place president under house arrest. *Edition CNN*. <https://edition.cnn.com/2023/08/30/africa/gabon-military-officers-say-power-seized-election-intl-hnk/index.html> (accessed 29.09.2023)

#### ИНФОРМАЦИЯ ОБ АВТОРЕ / INFORMATION ABOUT THE AUTHOR

Филиппов Василий Рудольфович, доктор исторических наук, Центр изучения стран Тропической Африки, Институт Африки РАН, Москва, Россия.

Vasily R. Filippov, Dr.Sc. (History), Center for Tropical African Studies, Institute for African Studies, Russian Academy of Sciences, Moscow, Russia.

Поступила в редакцию  
(Received) 24.04.2024

Доработана после рецензирования  
(Revised) 08.06.2024

Принята к публикации  
(Accepted) 12.10.2024